

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1985

ANTIOQUIA

Situación

económica general

El buen desempeño de la actividad constructora privada, la restricción selectiva de importaciones y las halagüeñas perspectivas de venta de nuestro principal producto de exportación, el café, crearon un clima favorable para la producción industrial, acompañado de una mejoría en los niveles de desempleo. No obstante, los factores climáticos adversos del primer semestre afectaron negativamente la producción agrícola, mientras la demanda efectiva acusó los efectos de las medidas gubernamentales tendientes a subsanar los problemas de la economía en los frentes externo y fiscal.

Sector agropecuario

Las actividades agropecuarias del departamento de Antioquia en 1985 se vieron limitadas por el intenso verano del primer semestre del año. Adicionalmente, la mayor incidencia de enfermedades en algunos cultivos tales como la Sigatoka Negra en el banano y la Roya en el café, los problemas laborales especialmente en Urabá y la inseguridad en las principales zonas productoras del departamento, ocasionaron reducción del 12.3% en la producción agrícola, disminución de la inversión principal-

mente en ganadería, y también, encarecimiento de algunos productos cuyo impacto se reflejó en la acelerada inflación, especialmente en los seis primeros meses del año.

La Feria de Ganado de Medellín se caracterizó por un aumento en las transacciones de hembras cebadas, hecho que ratifica la fase de liquidación del ciclo ganadero, insinuada a partir del segundo semestre de 1984.

Minería

El valor agregado del sector minero ha experimentado incrementos superiores al 80% en los dos últimos años, debido a la dinámica producción de oro, 52.2%, efecto del sobreprecio fijado por la autoridad monetaria mediante la Resolución 6 de 1984. En los demás renglones de la actividad minera antioqueña cabe destacar el continuo crecimiento de la producción de petróleo que llegó a ser del 19.5% en el periodo comentado, originada por las nuevas perforaciones y reactivación de los pozos situados en la zona de Cocorná.

Industria

La industria de esta sección del país continuó recuperándose en 1985, tal como lo demuestra el crecimiento del 7.9% en el valor real de la producción de las nueve ramas que conforman la submuestra calculada por la Cámara de Comercio, con base en la encuesta mensual manufacturera del DANE. Este

resultado se obtuvo, por el efecto positivo de la actividad constructora por parte del sector privado, la restricción de importaciones para mercancías que se producen en el país, y el mejoramiento en el segundo semestre de las expectativas empresariales respecto al comportamiento futuro de la demanda, ante las favorables perspectivas del mercado cafetero a nivel internacional. En esta forma, se lograron avances del 25.9% en confecciones; 9.2% en alimentos y 12.4% en equipos y material de transporte, entre otros.

Tal evolución se reflejó en la demanda ocupacional, ya que las cifras de empleo mensual promedio en la industria manufacturera antioqueña arrojaron un incremento del 3.6% respecto a las del año precedente.

Construcción

La construcción privada tuvo un comportamiento satisfactorio en 1985 toda vez que en la ciudad de Medellín, se autorizó edificar un área de 1.056.226 metros cuadrados, cifra superior en 23.2% a la del año anterior. El 64.4% de dicha superficie se destinó a vivienda para un crecimiento del 26.1% en el año que se analiza. Este favorable comportamiento tuvo lugar gracias a la mayor disponibilidad de recursos con que contaron las corporaciones de ahorro y vivienda para atender el sector. No obstante, el ritmo de construcción de vivienda popular fue menor, debido

a dificultades internas del Instituto de Crédito Territorial para continuar el plan gubernamental.

Comercio interno

El comportamiento real de las ventas del comercio en la ciudad de Medellín presentó una disminución anual acumulada del 4.2% en el comercio al por mayor y del 0.9% en el comercio al por menor, explicada en parte por el estancamiento del poder de compra de la masa salarial, como consecuencia de los moderados ajustes salariales que fueron superados por el ritmo inflacionario del año.

La agrupación de mejor evolución fue la de alimentos, bebidas y tabaco, con crecimientos del 12.7% al por mayor y 15.9% al por menor, debido a la inelasticidad ingreso de estos productos.

Precios y empleo

A pesar del debilitamiento observado en la demanda agregada de bienes y servicios en la ciudad de Medellín, la variación del índice de precios al consumidor se situó en 22.5% al finalizar 1985, porcentaje igual al obtenido a nivel nacional y cercano al 22.0% registrado para dicha ciudad en la misma fecha del año anterior. Esto se explica por el encarecimiento de la oferta de bienes y servicios con un alto peso en la canasta familiar, especialmente de alimentos tales como tubérculos, cereales y grasas, al igual que de los servicios públicos, combustible, ropa de hogar y arrendamientos.

Con relación al empleo, en la ciudad de Medellín se observó reducción del nivel de desempleo en 1985, al situarse este indicador a diciembre, en 15.7%, 1.4 puntos porcentuales por debajo de la tasa obtenida por el DANE en idéntica

fecha de 1984. Este hecho denota la leve mejoría de la demanda laboral por parte de la industria y la construcción.

Situación fiscal

La ejecución de ingresos del Departamento en 1985, totalizó \$ 28.437 millones, guarismo que supera en 23.1% al del año precedente. Los impuestos indirectos a licores, tabaco y cerveza representaron el 66.9% de los ingresos totales, siendo el de licores el más importante al participar con el 45.3% en dicho total. De los ingresos no tributarios sobresalieron los recursos obtenidos por regalías petrolíferas y aprovechamientos del orden de \$ 676 millones y \$ 500 millones, en su orden.

Por su parte, los egresos ascendieron a \$ 27.075 millones, 24.3% superiores a los de 1984. Para gastos de funcionamiento se destinaron \$ 16.973 millones, cifra superior en 26.6% a la del año anterior. Los pagos por servicios personales y servicio de la deuda crecieron en mayor grado, debido a los aumentos salariales decretados y a los nuevos créditos obtenidos con prestamistas locales. Los egresos de inversión mostraron una evolución más lenta en 1985, al crecer 5.2%, frente al 93.9% en 1984. Su destino principal fue la recuperación y señalización de vías, 46.2% del total, y construcción y dotación del Centro Administrativo Departamental, 11.1%.

Actividad financiera

Las operaciones del Banco de la República, Sucursal Medellín, en el mercado financiero, revirtieron en 1985 la tendencia descendente de los últimos dos años al terminar con un saldo a diciembre 31 de \$ 3.643 millones, cifra superior en \$ 2.374 millones a la

obtenida en idéntica fecha de 1984. Tal crecimiento obedeció a la mayor captación del ahorro interno mediante los Títulos de Ahorro Nacional —TAN—. Así mismo, los Certificados de Cambio evolucionan positivamente al aumentar su saldo en \$ 26 millones, 70.5%, debido al mayor ritmo de devaluación que aumenta su rentabilidad por ser títulos nominativos en dólares.

Respecto al crédito de fomento, durante 1985 el total de los redescuentos concebidos por esta sucursal con cargo a los Fondos Financiero Agropecuario, Financiero Industrial, de Inversiones Privadas y de Capitalización Empresarial, ascendió a \$ 4.246 millones, guarismo superior en \$ 137 millones, 3.3%, al obtenido en 1984, crecimiento que se explica por la mayor utilización del sector agropecuario y la gran industria de los recursos del FFAP y FIP, en tanto que los demás fondos disminuyeron el monto de los recursos redescontados.

Como en años anteriores, las actividades diferentes de cultivos semestrales absorbieron el 90.5% de los \$ 3.903 millones aprobados durante 1985 por el FFAP para Antioquia. De ellos el 48.4% se dedicó a las actividades pecuarias, las cuales sin embargo, muestran un decrecimiento respecto al año anterior del 6.4% debido a la baja en las aprobaciones para bovinos, causada por el desestímulo que generan los altos costos y la lenta evolución de los precios de la carne. En los demás rubros financiados se observaron incrementos, exceptuando los destinados a la compra de fincas por profesionales, los cuales decrecen en un 11.7%.

Las aprobaciones del Fondo Financiero Industrial en la Sucursal de Medellín, disminuyeron 15.4% en

ANTIOQUIA
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1984	1985
1. Producción			
Valor de la producción industrial (1)	Millones de pesos	8 089	8 728
Café	Miles de toneladas	150	149
Banano de exportación		858	693
Caña para panela (2)		180	126
Algodón		55	60
Papa		228	235
Oro	Miles de onzas troy	563	857
Plata		73	100
Caliza	Miles de toneladas	1 026	1 015
Carbón		703	572
Petróleo	Miles de barriles	5 735	6 854
2. Precio y empleo (3)			
Precios al consumidor			
	Variación anual (%)		
— Total ponderado		22.0	22.5
— Empleados		20.4	23.5
— Obreros		22.6	22.1
Desempleo	Porcentaje	17.1	15.7
Participación fuerza laboral		42.0	41.3
3. Monetarios (saldos al final de cada año (4))			
Captaciones sistema bancario	Millones de pesos	91 306	119 656
— Cuentas corrientes		38 399	49 161
— CDT		39 669	52 657
— Depósitos de ahorro		13 238	17 838
Colocaciones sistema bancario		66 945	80 422
— Cartera		65 397	78 150
— Deudores varios (5)		1 548	2 272
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	23 109	28 437
— Corrientes		18 099	23 326
— Capital		5 010	5 111
Gastos		21 790	27 075
— Funcionamiento		13 404	16 973
— Inversión		6 117	6 434
— Operación comercial		2 269	3 668
5. Comercio exterior			
Exportaciones menores FOB	Millones de dólares	335	308
Importaciones CIF (6)		274	219

(1) Se refiere al valor de la producción de nueve de las principales ramas de la muestra mensual manufacturera, a precios constantes de 1970.

(2) En términos de panela.

(3) Se refiere a Medellín.

(4) Comprenden Medellín, Sabaneta, Envigado, Copacabana, Girardota, Belló, La Estrella, Caldas, Barbosa e Itagüí.

(5) Incluye sobregiros y créditos sobre el interior.

(6) Cifras a junio.

Fuentes: Secretaría de Agricultura, AUGURA, Federación de Cafeteros, Asociación Colombiana de Mineros, DANE, entidades bancarias, INCOMEX, Sección Presupuestal del Departamento de Antioquia.

1985 respecto al año anterior, al situarse en \$ 457 millones, presentándose las reducciones más notorias en la rama de alimentos 41.8% y en la metalmecánica 54.5%.

Por su parte, el Fondo de Capitalización Empresarial, en el período 1983-1985, ha contribuido a la capitalización accionaria de treinta empresas ubicadas en esta sección del país, de las cuales el 46.7% de ellas se halla dedicado a la producción de textiles y confecciones, tabaco, alimentos y al comercio, absorbiendo el 73.1% de los \$ 2.504 millones redescontados hasta diciembre de 1985.

En relación con el sistema financiero, al finalizar diciembre de 1985 los recursos captados por el sistema bancario del área metropolitana de Medellín, a través de las cuentas corrientes, CDT y los depósitos de ahorro, se situaron en \$ 119.656 millones, cifra superior en 31.0% a la obtenida en idéntica fecha del año precedente, variación que se obtuvo mediante el crecimiento de todos los instrumentos de captación, no obstante que los CDT lo hicieron en forma menos dinámica que en años anteriores. Este hecho evidencia el esfuerzo de los bancos por incentivar otras modalidades de captación menos costosas a través de más y mejores servicios y préstamos. Las colocaciones por su parte, alcanzaron los \$ 80.422 millones con aumento de \$ 13.477 millones, 20.1%, variación superior a la obtenida en el período diciembre 1983-1984 cuando crecieron 13.5%. Dentro de las colocaciones, la cartera representó el 97.2% al llegar a \$ 78.150 millones, guarismo superior en \$ 12.753 millones, 19.5%, al registrado al finalizar diciembre de 1984.

En las corporaciones financieras el saldo de los CDT ascendió a \$ 13.173 millones al finalizar diciembre de 1985 con crecimiento de \$ 3.017 millones, 29.7%, variación inferior a la obtenida durante

1984, cuando lo hicieron en 33.7%. A su vez, la cartera se incrementó en \$ 186 millones, 1.4%, al pasar de \$ 13.594 millones en diciembre de 1984 a \$ 13.780 millones en diciembre de 1985.

El crecimiento de las captaciones de las compañías de financiamiento comercial, a través de los documentos por pagar, fue de \$ 3.016 millones, 30.8%, al pasar de un saldo de \$ 9.788 millones en diciembre 31 de 1984 a uno de \$ 12.804 millones en diciembre 31 de 1985. Por su parte, las colocaciones de estas entidades, medidas por el rubro de cartera, avanzaron en \$ 3.573 millones, 49.3%, al registrar un saldo de \$ 10.822 millones.

Con relación a las corporaciones de ahorro y vivienda, éstas registraron en sus captaciones un saldo de \$ 57.390 millones con avance del 41.2% en el año, variación superior a la alcanzada un año atrás cuando sus depósitos crecieron 25.3%. Esta aceptación del público por el sistema UPAC permitió a las CAV irrigar al sector de la construcción con un mayor volumen de préstamos, por lo cual su cartera aumentó en 44.2% al situarse en \$ 56.617 millones.

De otra parte, en la Bolsa de Valores de Medellín se realizaron transacciones por \$ 55.124 millones, lo cual representa un increíble 41.4% con relación a 1984. El Certificado de Cambio fue el papel con mayor crecimiento, 716.8%, destacándose además, los CDT de bancos y corporaciones que mostraron un aumento del 99.3%.

Comercio exterior

Contrario a lo sucedido a nivel nacional, donde las exportaciones diferentes de café mostraron un comportamiento positivo, en Antioquia el valor de dichas exportacio-

nes descendió durante 1985 en 8.1% respecto al monto obtenido el año anterior, resultado en el que incidió significativamente la caída de US\$ 27 millones en las ventas de banano y la pérdida de competitividad de nuestros productos en mercados europeos, por efecto de la revaluación de sus principales monedas frente al dólar. Otros rubros mostraron crecimiento, entre los que se mencionan los textiles, 2.2%; confecciones, 10.0%; productos químicos, plásticos y de caucho, 62.2%, y los productos cerámicos, 20.1%.

Por su parte, las importaciones en el primer semestre de 1985 totalizaron US\$ 219 millones, cifra que al compararla con la de igual período del año anterior presenta una disminución del 20.1%, acorde con la política de control a las compras externas.

ATLANTICO

Situación económica general

Al comparar la evolución de los principales indicadores de la economía regional entre 1984 y 1985 se identifica un deterioro en los sectores agropecuario, industrial, de la construcción y comercio interno, lo cual generó un incremento en la tasa de desempleo al pasar del 12.4% al 13.9%. En contraste con la situación anterior, la actividad financiera y el comercio exterior registraron algunos avances durante el período, como resultado de las medidas de política económica adoptadas.

Sector agropecuario

El subsector agrícola del Atlántico mostró un balance desfavorable durante 1985, como resultado de los estragos causados por las inundaciones del Canal del Dique sobre las zona sur del Departamento a finales de 1984. Es así como el área cultivada, 25.240 hectáreas creció sólo el 0.8% en el año comentado, mientras que el nivel de producción descendió 22.8% al pasar de 162 mil toneladas en 1984 a 125 mil en 1985.

A nivel de artículos, la yuca y el tomate presentaron notables bajas en su producción, 37 mil y 5 mil toneladas, respectivamente, pues otros productos tradicionales como el algodón, sorgo y cítricos registraron avances con respecto al año anterior. En conjunto, tales cultivos pasaron de representar 80.3% en 1984 a 70.4% de la producción del Departamento en 1985.

De otra parte, el sacrificio de ganado vacuno en Barranquilla mostró un descenso de 2.3% al llegar a 60.850 cabezas entre 1984 y 1985, al igual que el número de porcinos sacrificados que disminuyó de 33.420 a 27.766, es decir 16.9% menos que el año anterior. El consumo de leche pasteurizada, por el contrario, aumentó 39.9% al contabilizarse en 1985 una venta de 74 millones de litros.

Industria

Si bien algunos subsectores industriales registraron crecimiento durante el año, el comportamiento del sector, en su conjunto y a nivel local, se mantuvo a un ritmo de actividad similar al presentado durante 1984.

Al revisar el comportamiento de una serie de indicadores indirectos del sector manufacturero

en el Atlántico, se aprecia que el consumo de energía eléctrica para uso industrial descendió 8.4%; el volumen de producción de la industria instalada en la zona franca decreció 14.5% y en valor 7.7%; el promedio mensual de empleo industrial registrado en el Instituto de Seguros Sociales aumentó 1.6%; el comercio tradicional intermedio de los artículos producidos por el sector disminuyó sensiblemente su ritmo de actividad y el crédito bancario destinado al sector manufacturero sólo se incrementó en un 0.9% a precios constantes. El principal obstáculo al crecimiento industrial habría sido la merma en la demanda efectiva, por la pérdida en el poder de compra de los salarios y los elevados niveles de desempleo y subempleo, entre otros.

Construcción

Según cifras de la Cámara Colombiana de la Construcción, la superficie edificada en el área metropolitana de Barranquilla, que incluye Soledad, Malambo y Puerto Colombia, disminuyó en 55.3% al situarse en 201.337 metros cuadrados en 1985. Esta situación se explica, fundamentalmente, por el comportamiento del área construida con destino a vivienda que bajó en 62.8% al totalizar 153.930 metros cuadrados, equivalentes a 1,718 unidades en 1985.

Comercio interno

La variación anual acumulada del índice del valor de las ventas, a precios constantes, del comercio mayorista fue de -10.8% y del minorista -14.5%. Dentro del primer grupo casi todos los renglones indicaron descensos, con excepción de los subsectores de muebles y accesorios que incrementaron el valor real de sus ventas en 63.2% y el de productos alimenticios, bebi-

das y tabaco a razón de 3.4%. Respecto al comercio al por menor se observó una situación similar, en donde solamente mostraron variaciones positivas las abacerías, tiendas de alimentos, bebidas y tabaco 10.5%, y las estaciones de gasolina con el 6.7%.

Por su parte, la inversión neta de capital realizada por las diversas sociedades comerciales aumentó \$ 407 millones al pasar de \$ 547 millones en 1984 a \$ 954 millones en 1985, no obstante que el número de empresas constituidas, reformadas y liquidadas disminuyó en 23 al totalizar 432 sociedades.

Precios y empleo

Al terminar 1985, la tasa de inflación en Barranquilla se situó en el 20.9%, superior en 4.5 puntos porcentuales a la registrada en el año inmediatamente anterior. La presión inflacionaria afectó con mayor intensidad al grupo de ingresos bajos, obreros, cuya variación relativa fue del 21.5%; mientras que el aumento para los agrupados en la categoría de los ingresos medios, empleados, se situó en 19.5%. Es de anotar que los rubros de alimentos y misceláneos fueron los que determinaron en mayor proporción el comportamiento ascendente de los precios tanto para los obreros como para los empleados.

De otra parte, como reflejo de la menor actividad económica en la ciudad, la tasa de desempleo registró tendencia ascendente al pasar de 12.4% en diciembre de 1984 a 13.9% en el mismo mes de 1985; situación empeorada por el comportamiento de la tasa global de participación⁽¹⁾, la cual disminuyó del 51% a finales de 1984 al 48.7% en igual fecha de 1985, lo que significa que de no haberse retirado muchas personas del mercado laboral la tasa de desempleo hubiera sido mucho mayor.

Situación fiscal

Durante la vigencia fiscal de 1985, el departamento del Atlántico obtuvo ingresos por valor de \$ 3.142 millones, lo que representa un incremento de \$ 1.089 millones, 53.0%, con relación a 1984, evolución que obedeció a un aumento de \$ 589 millones en los ingresos corrientes y de \$ 500 millones en los recursos de capital. A su vez, los egresos ascendieron a \$ 2.724 millones, 35.7% por encima de los causados en 1984, valor en el cual cabe mencionar la disminución del 27.6% en los gastos por concepto del servicio de la deuda y el aumento del 83.4% en las erogaciones de inversión pública destinadas principalmente a programas de obras sanitarias y construcción de vías de acceso en diversos municipios.

Actividad financiera

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de Barranquilla registraron un avance anual del 186.0% al llegar a \$ 1.650 millones en diciembre de 1985, aumento que obedeció a la mayor demanda por Certificados de Cambio y Títulos de Ahorro Nacional. Por su parte, los certificados de cambio se elevaron a 1.193 millones, superiores en \$ 852 millones, situación que se explica por la aceleración de la tasa de devaluación y por el incremento de las exportaciones locales. La colocación dentro del público de Títulos de Ahorro Nacional —TAN— ascendió a \$ 450 millones, el doble del saldo en diciembre de 1984.

Respecto al crédito de fomento, cabe mencionar la importancia que viene adquiriendo el Fondo Finan-

(1) Definida como la relación porcentual entre la población económicamente activa y la población en edad de trabajar.

ATLANTICO
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1984	1985
1. Producción			
Maíz	Miles de toneladas	5	7
Sorgo		5	6
Algodón		6	9
Yuca		102	65
Tomate		28	23
Otros*		15	15
3. Precios y empleo* (1)			
Desempleo	Porcentaje	12.4	13.9
Tasa global de participación*		51.0	48.7
Precios al consumidor	Variación % anual	16.4	20.9
— Empleados		17.8	19.5
— Obreros		15.7	21.5
3. Monetarios* (1)			
(Saldo a final de período)			
Captaciones del sistema financiero	Millones de pesos	45.376	66.064
— Cuentas corrientes		12.998	16.417
— Certificados de depósito a término		19.289	26.872
— Depósitos de ahorro		11.773	20.739
— Fiduciaria y documentos por pagar		1.316	2.036
Colocaciones del sistema bancario		49.682	67.019
— Cartera		44.319	59.408
— Deudores varios		4.450	6.159
— Inversiones voluntarias		913	1.452
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	2.053	3.142
— Corrientes		2.053	2.642
— De capital		—	500
Gastos		2.008	2.724
— Funcionamiento*		438	542
— Transferencias		544	763
— Inversión		609	1.117
— Servicio de la deuda		417	302
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Millones de dólares	89	128
Importaciones CIF		26	21

* Cifras y/o conceptos revisados.
(1) Se refiere a Barranquilla
Fuente: DANE, INCOMEX, ICA, Banco de la República y Secretaría de Hacienda Departamental

ron con recursos de líneas ordinarias del Fondo y \$ 387 millones a través del cupo asignado por la Resolución 11 de febrero de 1985 de la Junta Monetaria, destinado a la recuperación de la capacidad productiva o reiniciación de la producción de los predios perjudicados por las inundaciones del Canal del Dique sobre la zona sur del Departamento. Este repunte obedeció, en buena proporción, a una mayor financiación para proyectos agrícolas la cual ascendió de \$ 186 millones en 1984 a \$ 415 millones en 1985, en donde los cultivos del algodón y sorgo constituyeron el principal factor de expansión al registrar, en conjunto, un incremento de \$ 214 millones. De igual manera, en términos de área financiada se observa un considerable avance al pasar de 4.961 a 8.515 hectáreas como consecuencia básica de los cultivos mencionados anteriormente.

Por su parte, el Fondo Financiero Industrial en 1985 aprobó 66 solicitudes para inversión en el Departamento por \$ 187 millones, volumen inferior al registrado en 1984 cuando el número de proyectos aprobados fue de 86 y su valor alcanzó los \$ 222 millones. Las actividades industriales más destacadas durante el año, por el número de solicitudes aprobadas, fueron la fabricación de prendas de vestir con 15 proyectos y la de muebles y accesorios con once créditos, actividades que obtienen el mayor volumen de recursos correspondiéndole \$ 33 millones a la primera y \$ 37 millones a la segunda. El resto del crédito concedido, \$ 117 millones, se distribuyó entre 25 agrupaciones industriales.

En relación con el sector financiero localizado en Barranquilla, al culminar el año se observó una notable recuperación en las captaciones puesto que registraron un

ciero Agropecuario como mecanismo impulsador de las actividades propias de su campo de acción en el departamento del Atlántico, la cual es evidente a través del crecimiento que registraron sus ope-

raciones crediticias durante los dos últimos años. Es así como los recursos asignados aumentaron a \$ 1.124 millones en 1985, registrándose un avance anual de 137.1%. De este monto, \$ 737 millones se financia-

incremento de 45.6% con respecto al saldo presentado en 1984, para situarse en \$ 66.064 millones. De ese saldo el 64.5% correspondió a los bancos, el 25.2% a las corporaciones de ahorro y vivienda, el 7.6% a las corporaciones financieras y, finalmente, las compañías de financiamiento comercial participaron con el 2.7%. Las operaciones pasivas de los bancos crecieron 36.6%, al pasar el saldo de \$ 31.204 millones en diciembre de 1984 a \$ 42.634 millones en igual lapso de 1985, ello como resultado de los incrementos registrados en los depósitos en cuenta de ahorro de \$ 2.909 millones, 66.6%, certificados de depósito a término \$ 5.102 millones, 36.9%, y los depósitos en cuenta corriente con \$ 3.419 millones, 26.3%.

Por su parte, las captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda alcanzaron, al cierre de 1985, un saldo de \$ 16.659 millones, el cual comparado con el monto contabilizado a diciembre de 1984, \$ 9.078 millones, manifiesta un crecimiento del 83.5%. Sobresale el comportamiento de los certificados de depósito a término de valor constante con avance anual de 91.1% hasta llegar a un saldo de \$ 3.197 millones, así como los depósitos en cuenta de ahorro de valor constante que mostraron un aumento del 84.2% al trasladarse el saldo de \$ 7.185 millones a \$ 13.238 millones. En lo que respecta a las corporaciones financieras, el incremento en las captaciones durante el mismo período fue de 20.6% al presentar un saldo de \$ 5.017 millones al término de 1985. El total de depósitos en las compañías de financiamiento comercial experimentó un crecimiento del 88%, equiva-

lente en términos absolutos, a \$ 821 millones, al transferirse su saldo de \$ 933 millones en 1984 a \$ 1.754 millones un año después.

En forma similar, el saldo de las colocaciones del sistema financiero ascendió a \$ 67.019 millones en diciembre de 1985, equivalente a un crecimiento de \$ 17.337 millones, 34.9%, saldo en el cual los bancos participaron con el 50.3%, las corporaciones de ahorro y vivienda con el 30.2%, las corporaciones financieras con 17.7% y las compañías de financiamiento comercial generaron el 1.8%. La colocación efectuada por los bancos comerciales alcanzó un saldo de \$ 33.724 millones al cierre de 1985, cifra que logró exceder en 22.7% el valor contabilizado en igual fecha del año inmediatamente anterior. Este resultado obedeció a que los saldos tanto de la cartera como de los deudores varios avanzaron durante el período \$ 4.742 millones, 20.1%, y \$ 1.492 millones, 37.9% respectivamente.

El volumen de recursos asignados por las corporaciones de ahorro y vivienda mostró un repunte del 64.9% entre 1984 y 1985, ubicándose su saldo en \$ 20.247 millones al finalizar diciembre de este último año. Durante el período objeto de análisis las corporaciones financieras registraron un desarrollo satisfactorio en sus operaciones activas, las cuales crecieron 27.9% al trasladarse su saldo de \$ 9.286 millones en 1984 a \$ 11.874 millones. De otro lado, las compañías de financiamiento comercial consolidaron su liderazgo dentro del sistema financiero local al obtener el mayor crecimiento en las colocaciones, 88.1%, producto del ascenso en el saldo de \$ 624

millones en diciembre de 1984 a \$ 1.174 millones en igual fecha de 1985.

Sector externo

El valor de las exportaciones del departamento del Atlántico, según registros aprobados por la oficina de INCOMEX en Barranquilla, fue del orden de US\$ 128 millones, US\$ 39 millones más que en 1984. Del total de las exportaciones, US\$ 19 millones correspondieron a algodón de fibra corta, US\$ 14 millones a cemento portland y US\$ 12 millones a epsilon-caprolactama, entre otros; señalando que, aunque no se registró mayor modificación en la estructura de las exportaciones, el algodón pasó a ocupar el primer lugar en 1985. Así mismo, es de resaltar que el repunte de las ventas externas obedeció en buena parte, a la virtual recuperación del mercado venezolano y a nuevas adquisiciones, entre otros, de República Dominicana, Perú, Hungría y España.

Las importaciones totalizaron US\$ 21 millones, cifra inferior en 19.2% a la registrada en 1984 cuando sumaron US\$ 26 millones.

Por último debe señalarse que a pesar de la persistencia de los problemas técnicos del puerto de Barranquilla, en lo concerniente al bajo calado presentado en el canal de acceso, el movimiento de carga se incrementó 9.8% en relación con el año anterior al registrar durante 1985 un total de 535.647 toneladas, lo que significa no obstante, que el terminal local registró la menor movilización de productos importados y exportados entre los cuatro principales puertos del país, con una participación del 11.7%.